
Аким города Нуржан Ахатов на брифинге в региональной 
Службе коммуникаций подвел итоги социально-экономического 
развития Кызылорды за 2024 год и рассказал о планах на буду-
щее. Отдельно градоначальник остановился на вопросах разви-

тия жилищного строительства, инфраструктуры и занятости. 
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Н. Ахатов отметил, что дея-
тельность органов местного са-

моуправления выражается 
не только в создании ком-

фортных условий для 
жителей всех воз-

растов. Глав-
ная задача 

ис-

полнительной власти при ре-
шении вопросов – стремиться 
повышать качество жизни лю-
дей. В свою очередь, качество 
жизни включает в себя не толь-
ко такие характеристики, как 
уровень дохода, здоровья, обра-
зования, но и комфортные жи-
лищные условия, возможности 
организации досуга, благопри-
ятную окружающую среду. 

– Именно на решение этих 
проблем путем выполнения за-
дач, поставленных Президен-

том страны и акимом обла-
сти, и была нацелена рабо-
та администрации города в 

ушедшем году, – подчеркнул 
Н. Ахатов.

Основной акцент он сделал 
на финансовой политике город-
ской власти, представив глав-
ные итоги. Все принятые бюд-
жетные обязательства выпол-
нены, эффективность расходов 
повышается. За каждым бюд-
жетным тенге – конкретные  
результаты. 

НАРАЩИВАЯ БЮДЖЕТ
Н. Ахатов отметил, что в пос- 

ледние годы наш регион нахо-
дится в числе лидеров в респуб- 
лике по темпам роста социаль-
но-экономического развития, 
реализации масштабных проек-
тов и созидательных инициатив. 

– На недавнем расширенном 
заседании Правительства Гла-
ва государства Касым-Жомарт  
Токаев особо отметил важные 
проекты, реализованные в нашем 
регионе, и дал положительную 
оценку росту основных макро- 
экономических показателей и 
развитию области.

С  акцентом  на  устойчивое  развитие
ПУЛЬС КЫЗЫЛОРДЫ
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Кызылордин-
ка Елена Ши-
робокова уже 
сорок лет ра-
ботает машинистом башенного крана. 
За эти годы внесла свою лепту в разви-
тие строительной отрасли региона. Она 
принимала участие в возведении мно-
гих объектов, существенно изменив-
ших внешний облик  нашего города, в 
их числе – ОМЦ (ныне областная мно-
гопрофильная больница), перинаталь-
ный центр, центральная мечеть «Акме-
шит-Сырдарья» и другие. 

Сорок  лет 
на  высоте

Когда в юности наступила пора выбирать 
профессию, Елена решила поступить в профес-
сионально-техническое училище и выучить-
ся на машиниста башенного крана. Посколь-
ку в школе она училась очень хорошо, то в ПТУ 
ее сразу зачислили на второй курс. Выбор столь 
необычной для девушки специальности был об-
условлен большой любовью к высоте.  

Свой первый рабочий день во время про-
хождения трудовой практики в 1985 году 
наша героиня до сих пор помнит в мельчай-
ших подробностях.  

– В тот день я впервые оказалась один на 
один со стальной машиной на большой вы-
соте, – вспоминает Е.Широбокова. – Тогда 
в Кызылорде возводили жилые дома в новом 
микрорайоне «Западный». Мой наставник 
ограничился коротким инструктажем и вер-
нулся к своей работе. Но поскольку теорию я 
знала на «отлично», то и практику освоила за 
один рабочий день. А было мне на тот момент 
всего 15 лет. И с тех пор своей профессии я ни 
разу не изменила.

По словам Елены Валентиновны, за годы 
работы она не раз меняла предприятия, кра-
ны, и всегда выполняла свои обязанности от-
ветственно и скрупулезно, поскольку от это-
го многое зависит. Бывали в практике  слож-
ные  и непредвиденные ситуации. К приме-
ру, когда строился перинатальный центр, 
на кране, которым она управляла, со стре-
лы слетел трос. На тот момент ремонтни-
ков рядом не оказалось, но отважная женщи-
на сумела самостоятельно устранить полом-
ку, благодаря чему не был нарушен рабочий  
график. 

Сейчас Е.Широбокова работает машини-
стом на мостовом кране в ТОО «Строитель-
но-транспортная компания».  

– Особенно много работы в теплое время 
года, – рассказывает опытный машинист. – 
Бывает, что за день всего раз спустишься с вы-
соты, чтобы пообедать. Моя профессия тре-
бует большой внимательности, осторожности 
и четкого соблюдения техники безопасности. 
Ведь башенные и мостовые краны могут пред-
ставлять опасность для любого зазевавшегося 
внизу работника.  

Наша героиня очень гордится своей про-
фессией. Она всегда охотно делится своим бо-
гатым опытом с молодыми специалистами. 
Коллеги Елены Валентиновны высоко оцени-
вают ее профессионализм, особо подчеркива-
ют жизнерадостность и доброе отношение ко 
всем людям.  

Альфия ГАВЫЧЕВА
Фото автора

ВСТРЕЧИ

Н.Налибаев отметил, что 
через фонд «Қазақстан халқы-
на», созданный по инициати-
ве Главы государства, в обла-
сти были профинансированы 
проекты в сфере здравоохра-

нения на 4,8 миллиарда тенге.
– На эти средства в Кы-

зылорде, Аральском и Жана-
корганском районах откры-
ты реабилитационные цент-
ры «Қамқорлық», – сказал 

аким области. – Плюс к это-
му приобретены мобильные 
комплексы для скринин-
га стоимостью 1,1 миллиар-
да тенге. В настоящее время 
они непрерывно оказывают 
медицинские услуги жите-

лям отдаленных населенных 
пунктов. 

Наряду с этим, на средства 
Фонда приобретены медика-
менты для больных с редкими 
заболеваниями, онкологиче-

ских и онкогематологических 
больных. Для перинатально-
го центра и районных боль-
ниц закуплены диагностиче-
ские линзы, офтальмоскопы и 
офтальмологические лазеры и 
другое оборудование. Прове-
дено лечение детей с патоло-
гиями кровеносных сосудов. 
Прошли повышение квали-
фикации генетик, специалист 
УЗИ и координатор транс-
плантологии. Были предусмо-
трены средства для больных, 
нуждающихся в пересадке  
роговицы глаз. 

В свою очередь, Л. Чин-
гисбаева отметила, что проч-
ные двусторонние отношения 
между ОО «Қазақстан халқы-
на» и Кызылординской об-
ластью будут продолжены и 
дальше. Председатель прав-
ления также остановилась на 
проектах, которые планирует-
ся реализовать в регионе. 

Стоит отметить, что вчера 
в ауле Досбол би Шиелийско-
го района состоялось торже-
ственное открытие спортив-
ного комплекса, построенного 
при поддержке ОО «Қазақстан 
халқына».

Айдар ЕРБОЛ

Фонд «Қазақстан халқына»: 
с заботой о людях

Вчера аким области Нурлыбек Налибаев встретился 
с председателем правления общественного фонда «Қа-
зақстан халқына» Ляззат Чингисбаевой. На встрече 
была проанализирована работа Фонда в Приаралье, а 
также реализуемые проекты.

НДС:  выработать  
единую  позицию
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НАЛОГОВЫЙ КОДЕКС

Касым-Жомарт Токаев 
принял секретаря Совета 

безопасности России 
Сергея Шойгу

В ходе встречи обсуждены вопросы сотруд-
ничества Казахстана и России по различным 
направлениям двустороннего партнерства и 
региональной безопасности.

– Считаю, что Ваш визит имеет очень 
большое значение с точки зрения углубления 
сотрудничества между нашими странами, 
которое развивается по восходящей линии. 
Огромное значение имел государственный 
визит Президента Российской Федерации 
в ноябре прошлого года в Казахстан. Очень 
важно, что экономическое взаимодействие 
между нашими странами также успешно раз-
вивается. У нас достигнуты договоренности 
по 171 проекту, причем более 50 проектов уже 
вышли на финальную стадию реализации. 
Россия сейчас является одним из основных 
инвесторов в казахстанскую экономику. Ду-
маю, что и по линии правоохранительных ор-
ганов, оборонных ведомств наших государств 
взаимодействие также успешно развивается. 
Я полагаю, что Ваш визит является хорошей 
возможностью для того, чтобы еще раз прове-
сти обзор того, что делается в нашем сотруд-
ничестве, и договориться о новых направле-
ниях взаимодействия между нашими страна-
ми, – отметил Глава государства.

Касым-Жомарт Токаев передал слова 
приветствия Президенту России Владимиру 
Путину.

Секретарь Совета безопасности России по-
благодарил Президента Казахстана за возмож-
ность встретиться и обсудить наиболее акту-
альные вопросы региональной безопасности.

– Отношения, которые сложились меж-
ду нашими братскими народами, между на-
шими странами, постоянно поддерживают-
ся на очень высоком уровне. Объем товаро- 
оборота и наших совместных проектов впечат-
ляет. Конечно, наше взаимодействие не огра-
ничивается двусторонним сотрудничеством. 
Мы активно работаем в рамках Шанхайской 
организации сотрудничества, ОДКБ, СНГ и 
ЕАЭС. Проекты, которые были инициированы 
в том числе и Казахстаном, успешно, активно 
развиваются, – сказал Сергей Шойгу.

В ходе встречи состоялся обмен мнениями 
по повышению эффективности взаимодей-
ствия двух государств в сфере безопасности.

Глава государства принял 
министра иностранных 

дел Таджикистана 
Сироджиддина Мухриддина

Президент Казахстана Касым-Жомарт  
Токаев принял министра иностранных дел Тад-
жикистана Сироджиддина Мухриддина, при-
бывшего в Астану с официальным визитом.

В ходе встречи Глава государства отметил 
устойчивую позитивную динамику развития 
отношений между Казахстаном и Таджики-
станом по широкому спектру направлений, 
подчеркнув важность дальнейшего углубле-
ния стратегического партнерства.  

В этом ключе Президент Казахстана выде-
лил подписанный в прошлом году Договор о 
союзнических отношениях, ознаменовавший 
собой новую веху в многогранном и плодот-
ворном сотрудничестве Астаны и Душанбе.

Касым-Жомарт Токаев особо отметил не-
оценимый вклад Президента Таджикиста-
на Эмомали Рахмона в укрепление казах-
ско-таджикских отношений.

В свою очередь Сироджиддин Мухриддин 
подчеркнул, что за годы суверенного разви-
тия Казахстан и Таджикистан выстроили вза-
имовыгодные отношения, которые неуклон-
но развиваются в духе дружбы и союзниче-
ства в интересах народов двух стран.

Таджикский дипломат передал Касым- 
Жомарту Токаеву теплые слова приветствия 
Президента Эмомали Рахмона и подтвердил 
приверженность таджикской стороны даль-
нейшему углублению всестороннего взаимо-
действия с Казахстаном.

Собеседники также рассмотрели ход реа-
лизации ранее достигнутых на высшем уров-
не договоренностей, особое внимание уделив 
перспективам углубления взаимодействия в 
сферах экономики, торговли, транзита, циф-
ровизации, образования и культуры.

Кроме того, на встрече были обсуждены 
вопросы региональной безопасности, водно- 
энергетического сотрудничества, а также сов- 
местные меры по обеспечению устойчивого 
развития Центральной Азии.

ПИТЬЕВОЕ ВОДОСНАБЖЕНИЕ
Вчера под председательством за-

местителя Премьер-Министра Ка-
ната Бозумбаева состоялось совеща-
ние, на котором обсуждался вопрос 
обеспечения городов и сел чистой 
питьевой водой. Министр промыш-
ленности и строительства Канат 
Шарлапаев отметил, что все горо-
да Кызылординской области пол-
ностью обеспечены питьевой водой, 
показатель питьевого водоснабже-
ния области достиг 98,6 процента. 

В работе совещания в селекторном 
режиме принял участие аким области  
Нурлыбек Налибаев.

Стоит отметить, что в нашей области 
насчитывается четыре города и 223 сель-
ских населенных пункта. В прошлом году 
в двух из 27 населенных пунктов, не под-
ключенных к централизованной системе 
водоснабжения, установлены опресни-
тельные установки. Были лишены стату-
са населенного пункта и оптимизирова-
ны два аула. В соответствии с поручением 
Главы государства, для обеспечения до 

конца года качественной питьевой водой  
оставшиеся 23 населенных пункта разра-
ботана специальная Дорожная карта, ве-
дется работа в соответствии с намечен-
ным планом. 

Из республиканского бюджета выде-

лены средства для питьевого водоснаб-
жения в нынешнем году населенных  
пунктов Еримбетжага, Тастубек, Шакен, 
Шили, Сарбулак, Шитубек. Определены 
подрядные компании, начаты строитель-
ные работы.

На  финишной  прямой

Фото из открытых источников
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Н.Налибаев поздравил с выходом 
на заслуженный отдых Кайратбе-
ка Сарсенбаева, до этого дня руко-
водившего Арало-Сырдарьинской 
бассейновой инспекцией. От име-
ни жителей земли Сыра аким обла-
сти пожелал ветерану крепкого здо-
ровья и благополучия в семье. 

К. Сарсенбаев работал первым за-
местителем акима Сырдарьинско-
го района, руководителем област-
ного управления финансов, акимом 
Шиелийского и Жалагашского рай-
онов, руководителем облуправле-
ния по мобилизационной подготов-
ке, заместителем руководителя обл- 
управления сельского хозяйства и 
земельных отношений. 

Как отметил Н.Налибаев, К.Сар-
сенбаев является примером для мо-
лодых специалистов. К принятию 

каждого своего решения он подхо-
дил со всей ответственностью, руко-
водствовался принципом справед-
ливости, внес вклад в социально- 
экономическое развитие региона. 

В ходе совещания К. Сарсенбаеву 
была вручена Почетная грамота  
области. 

Глава региона пожелал З. Казто-
ганову успехов на новой должности 
и озвучил ряд предстоящих задач. 
В частности, поручил принять все 
меры по претворению в жизнь ре-
шений Международного фонда спа-
сения Арала и межгосударственной 
комиссии по регулированию водно-
го хозяйства, решению вопросов по 
обеспечению посевных площадей 
поливной водой, сохранению Север-
ного Арала.

З. Казтоганов родился в 1972 году 
в Аральском районе. Окончил Кы-
зылординский институт инженеров 
агропромышленного комплекса по 
специальности «инженер-мелиора-
тор». В 1998-1999 годы работал инже-
нером Арало-Сырдарьинского бас-
сейнового водохозяйственного объе-
динения Комитета водных ресурсов, 
в 2000-2023 годы был на различных 
должностях в Арало-Сырдарьинской 
бассейновой инспекции по регули-
рованию, охране и использованию 
водных ресурсов. С 2023 года до на-
значения исполнял обязанности за-
местителя руководителя инспекции. 

Жумабек САРСЕНБИН

Как отметил Б.Кудайбергенов, 
сегодня одним из самых актуальных 
является вопрос внедрения новой 
налоговой реформы, которая пред-
усматривает увеличение налога на 
добавленную стоимость с нынешних 
12 до 16 процентов с дифференциа-
цией по отраслям, введение специ-
альных налоговых режимов, сниже-
ние порога для обязательной поста-
новки на регистрационный учет по 
НДС с 80 до 15 миллионов тенге.

– Глава государства 7 февраля в 
Астане на встрече с представителя-
ми отечественного бизнеса пору-
чил Правительству дополнитель-
но проработать вопрос по ставке 
НДС, отметив, что все нововведе-
ния должны проводиться на осно-
ве всестороннего анализа и проду-
манной стратегии. По поручению 
Президента мы выехали в регио-
ны, чтобы обсудить поправки в На-
логовый кодекс с представителями 
бизнеса, местными жителями, де-
путатами. Все высказанные вами 
мнения и предложения будут вне-
сены на рассмотрение Правитель-
ства и тщательно изучены, – сказал 
Б.Кудайбергенов. 

Как сообщил вице-министр, на 
сегодня в Правительство предлага-
ются следующие виды налогообло-
жения: общеустановленная ставка 
НДС в 16%, промежуточная став-
ка в размере 10% для некоторых от-
раслей, в том числе медицины, и 
полное освобождение от НДС про-
изводителей сельхозпродукции. В  

настоящее время в аграрном секто-
ре крестьянские хозяйства не пла-
тят НДС, а юридические лица в 
силу имеющихся льгот платят толь-
ко 30% от положенных к уплате на-
логов в бюджет. По новым механиз-
мам, никто из них НДС платить не 
будет. Это повысит конкурентоспо-
собность продукции казахстанских 
сельхозпроизводителей. Виды от-
раслей, на которые будет распро-
страняться ставка в 10 процентов, 
еще обсуждаются. Также рассма-
тривается снижение порога поста-
новки на учёт с 80 до 15 млн тенге. 

Данные поправки в Налоговый 
кодекс позволят увеличить рост 
налоговых поступлений в бюджет 
страны до пяти триллионов тенге 
ежегодно. При этом, как отметил 
вице-министр, в Правительстве реа- 
льно оценивают все риски, связан-
ные с ростом цен на все виды това-
ров и понимают, что они неизбеж-
но приведут к инфляции. В связи с 
этим для поддержки населения бу-
дет проводиться индексация зара-
ботных плат, пенсий, пособий. 

– Ежегодный рост налоговых  
поступлений позволит сократить 
зависимость бюджета от Нацио-
нального фонда, снизить уровень 
государственного долга и направить 
дополнительные ресурсы на креди-
тование важных для населения про-
ектов, в том числе в сфере ЖКХ,  
теплоэнергетической системы, ин-
фраструктуры, – резюмировал свое 
выступление Б.Кудайбергенов. 

После выступления членов рабо-
чей группы состоялось бурное об-
суждение. Член областного обще-
ственного совета Болат Нурхожаев 
высказал предложение о создании 
автоматизированной системы для 
малого бизнеса, которая будет ав-
томатически удерживать налоговые 
платежи и социальные отчисления с 
каждой продажи. Например, пред-
приниматель, владелец магазина у 
дома продал товар за 1000 тенге. Сис- 

тема автоматически (как, напри-
мер, Kaspi Pay) удерживает 30 тенге 
(3%), чтобы потом классифициро-
вала платеж: налоговые поступле-
ния, взносы по ОСМС, ЕНПФ. По 
мнению общественника, это значи-
тельно облегчит работу предприни-
мателя и исключит все вопросы на-
логовых органов к нему. 

Те же самые владельцы неболь-
ших торговых точек и магазинов у 
дома с небольшими доходами рады 
бы оплачивать все налоги, но на 
деле им непросто все это сделать 
по причине отсутствия финансо-
вой грамотности и других необхо-

димых знаний. Кроме того, отпа-
дет контакт с налоговыми органа-
ми, необходимость сдавать годовые 
и квартальные отчеты и, в целом, 
выведет бизнес из тени. Также вне-
дрение автоматизированной систе-
мы отвечает предложенной Прези-
дентом идее максимальной упро-
щенности и удобства при переводе 
налогового администрирования на 
цифровизацию.

Член областной Палаты пред-
принимателей Галым Прекешев об-
ратился с вопросом, касающимся 
формирования налога на добавлен-
ную стоимость. Как отметил пред-
приниматель, более десяти лет за-
нятый в сфере обрабатывающей 
промышленности, на себестои-
мость произведенного товара влия-
ют затраты на тепло,- электроэнер-
гию. В этой связи его интересовало, 
коснется ли новая налоговая поли-
тика в части повышения НДС теп- 
лоснабжающие и энергоснабжаю-
щие предприятия области. Г.Пре-
кешев внес предложение по отме-
не НДС с предприятий в сфере об-
рабатывающей промышленности. 
По мнению предпринимателя, это 
позволило бы повысить конкурен-
тоспособность продукции отече-
ственных производителей. 

Было внесено много инициа-
тив, высказано немало предложе-
ний. Ясно, что вопрос внесения  
поправок в Налоговый кодекс вол-
нует каждого, чей труд так или ина-
че связан с предпринимательством, 
и потому вполне понятны были го-
рячность и резкость суждений не-
которых участников встречи.

В завершение Б.Кудайбергенов 
заверил, что высказанные предпри-
нимателями мнения и предложения 
будут непременно представлены в 
Правительство и учтены при внесе-
нии поправок в Налоговый кодекс.

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

НДС:  выработать  единую  позицию

Правительством РК в регионы направлены рабочие группы  
по обсуждению поправок в Налоговый кодекс. В Кызылорде в 
Доме дружбы вице-министр национальной экономики РК  
Бауыржан Кудайбергенов встретился с представителями биз-
нес-сообщества региона. 

Стоит отметить, что в нынешнем 
году сельскохозяйственные культуры 
в области планируется разместить на 
190 тысячах гектаров. В соответствии 
с Дорожной картой Правительства, 
посевы риса займут 80,9 тысячи гек-
таров. Дополнительно на пяти тыся-
чах гектаров рис планируется выра-
щивать с повторным использовани-
ем коллекторных вод, а также за счет 
воды, сэкономленной в результате 
лазерной планировки. Вместе с тем, 
планируемые посевные площади бу-
дут уточнены после заседания Меж- 
государственной координационной 
комиссии по водному хозяйству.

Сельхозформирования полно-
стью обеспечены необходимым ко-
личеством семян. Из предусмотрен-
ных 64,6 тысячи тонн минеральных 
удобрений 11,3 тысячи тонн – оте-
чественного производства. 

На сегодня отремонтировано 82,2 
процента из 4046 единиц всей тех-
ники в хозяйствах. Остальная часть 
будет полностью готова к первому 
марта. Министерством энергетики 

утверждено 10 тысяч тонн дизельно-
го топлива, необходимого для посев-
ной кампании. На сегодня определе-
ны операторы по доставке горючего, 
ведется оплата за дизельное топливо, 
выделенное на февраль.

Проводится работа по цифрови-
зации агропромышленного ком-

плекса и внедрению передовых тех-
нологий в отрасль. Субсидирование 
в сферах земледелия и животновод-
ства проводится онлайн через пор-
тал «ГосАгро». Продажа, аренда зе-
мельных участков проходит в элек-
тронном формате через веб-портал.

Совместно с иностранными ком-
паниями проводится работа по циф-
ровизации и реализации новых про-
ектов АПК. В целях цифровизации 
полива рисовых полей и снижения 
затрат поливной воды КХ «Ер Али» 
установило автоматизированное во-
доизмерительное оборудование ав-
стралийской компании «Рубикон Уо-
тер». Благодаря этому достигнуты 
20-процентная экономия поливной 
воды, а также рост производительно-
сти. Совместно с этой компанией на-
чалась реализация проекта «Цифро-
визация подачи воды в левобережный 
магистральный канал и ее учета», ко-
торый позволит обеспечить поливной 
водой 60 процентов посевных площа-
дей области. В настоящее время раз-
работанная проектно-сметная доку-

ментация проходит госэкспертизу. 
Кроме того, в рамках цифровизации 
земледелия в нынешнем году ПТ «Аб-
зал и К» планирует запустить цифро-
вой рисоперерабатывающий завод 
мощностью 12 тонн продукции в час, 
стоимостью один миллиард тенге. 

Мыктыбай БАРЛЫБАЕВ

КАДРЫ

В мероприятиях приняли участие 
представители областных управле-
ний и общественных объединений, 
работодатели и выпускники вузов и 
колледжей. 

Руководитель областного 
управления координации за-
нятости и социальных про-
грамм Габит Жанабаев от-
метил значимость подобных 
инициатив для региона.

– В Год рабочих профес-
сий важно повысить престиж 
и значимость рабочих специ-
альностей среди молодежи, – 
сказал Г.Жанабаев. – В обла-
сти насчитывается более 180 
тысяч человек с профессио-
нально-техническим образо-
ванием – это 54 процента от 
всех работающих граждан. В 
ближайшие годы потребность 
в рабочей силе только возрас-
тет. Будет спрос на водителей, 
сантехников, сварщиков и 
других. В связи с поручением 
Президента страны охватить 
100-процентным бесплатным 
профтехобразованием моло-
дых людей, в текущем году за счет 
бюджета выделят государственный 
заказ на 5308 человек. 

Как отметил Г.Жанабаев, сегодня 
создаются все условия для развития 
кадрового потенциала. К приме-

ру, посредством электронной бир-
жи труда есть возможность найти 
предприятия для прохождения про-
изводственной практики. На плат-
форме онлайн-обучения доступно 

848 курсов для приобретения но-
вых навыков. В прошлом году в на-
шем регионе эти курсы прошли бо-
лее трех тысяч человек, в этом году 
планируется охватить свыше четы-
рех тысяч. В нынешнем году в рам-

ках реализуемых в регионе инвести-
ционных проектов намечается от-
крыть более 4,7 тысяч рабочих мест. 
Гражданам из уязвимых слоев насе-
ления выделено 1556 государствен-
ных грантов на реализацию новых 
бизнес-идей. Ожидается, что в бли-
жайшие пять лет в регионе будет  
реализовано 65 инвестиционных 
проектов на 1,9 трлн тенге и созда-
но 8,1 тысяч новых рабочих мест. 

Представители более 20 
компаний предложили на яр-
марке 200 вакансий в различ-
ных сферах (промышлен-
ность, строительство, образо-
вание, СМИ и другие). В част-
ности, требовались слесари, 
машинисты, электрики, свар-
щики. В среднем, предложен-
ные заработные платы, в за-
висимости от квалификации 
и опыта кандидатов, состав-
ляют от 150 до 200 тысяч тен-
ге. АО «КРЭК» представило 
11 вакансий – компании тре-
буются трактористы, электро-
слесари, водители, инженеры 
по связи. 

Также резюме принима-
ла представитель ГКП «Қы-
зылорда су жүйесі» Найля 
Тилшибаева. 

– Нам нужны электрики, 
машинисты, инспектор-конт- 

ролер и слесарь, – сказала она. – 
Наличие образования обязательно, 
можно без стажа работы. Мы готовы 
обучать новых сотрудников и пре-
доставить им возможности для про-
фессионального роста. Молодежь 

подходит, интересуется. Такие яр-
марки важны не только для соиска-
телей, но и для работодателей.

Молодые люди ознакомились с 
предложениями работодателей, уз-
нали об условиях труда и перспек-
тивах карьерного роста, получи-
ли консультации у представителей 
предприятий. 

– Пришли на ярмарку с одно-
курсниками, – рассказывает сту-
дентка четвертого курса Кызылор-
динского педагогического высше-
го колледжа имени М.Маметовой 
Жулдыз Сарсенбаева. – В этом году 
мы оканчиваем учебное заведение, 
и уже ищем работу. Поговорила с 
работодателями, узнала о том, ка-
кие есть требования, чтобы устро-
иться на работу. Взяла их контакты. 

– Ярмарка вакансий – отличная 
возможность познакомиться с по-
тенциальными работодателями, – 
продолжает студент Ернур Ембер-
ген. – Я узнал, возможно ли пройти 
практику на предприятиях, и какие 
навыки важны для работы. 

В рамках «Дня открытых дверей» 
специалисты финансовых институ-
тов дали консультации всем жела-
ющим по профессиональной ори-
ентации, наиболее востребованным 
специальностям на рынке труда, по 
проектам, направленным на под-
держку соискателей из разных со-
циальных групп. 

В этот день 52 человека устрои-
лись на постоянную работу, боль-
ше 200 получили консультации. Ак-
тивным работодателям, предложив-
шим в 2024 году рабочие места по 
востребованным специальностям, 
вручили благодарственные письма 
акима области.

Айдана МУСАЕВА

Шанс  для  молодежи
В Кызылорде в аграрно-техническом высшем колледже име-

ни И.Абдикаримова в рамках Года рабочих профессий прошли 
ярмарка вакансий «Адал еңбек – адал табыс» и «День открытых 
дверей». 

Завершается 
подготовка к посевной

На заседании Правительства под председательством Пре-
мьер-Министра Олжаса Бектенова рассмотрены вопросы подго-
товки к весенне-полевым работам и цифровизации агропромыш-
ленного комплекса. В его работе в селекторном режиме принял 
участие аким области Нурлыбек Налибаев.

В инспекции  –  
новый  руководитель

Вчера в Кызылорде под руководством акима области Нурлы-
бека Налибаева состоялось совещание, посвященное кадровым 
изменениям. Глава региона представил нового руководителя Ара-
ло-Сырдарьинской бассейновой инспекции по регулированию, 
охране и использованию водных ресурсов Зейнуллу Казтоганова.

ЯРМАРКА ВАКАНСИЙ

Фото Нурболата Нуржаубая

Фото автора
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Все это – результат посто-
янной поддержки Президен-

та страны, Правительства, плодотвор-
ной работы главы региона, сплоченно-
сти наших земляков.  

Если в начале 2024 года бюджет Кы-
зылорды был утвержден в размере 58,2 
млрд тенге, то благодаря проделанной 
работе этот объем на конец года достиг 
112,7 млрд тенге, тем самым вырос на 
93,6 процента. 

Объем поступлений в бюджет города 
составил более 119,5 млрд тенге (план – 
112,7 млрд тенге). Из них собственные 
доходы – порядка 37,9 млрд тенге (план – 
более 30,4 млрд тенге). 

Особо было отмечено, что бюджет со-
циально ориентирован. То есть львиная 
часть этих средств была направлена на 
решение актуальных вопросов по повы-
шению качества жизни населения и ре-
ализацию инфраструктурных проектов.

По итогам прошлого года благода-
ря новым инициативам и особому кон-
тролю главы региона сложился рост во 
всех сферах экономики. Так, объем ин-
вестиций в основной капитал города по 
итогам года составил – 288,5 млрд тен-
ге, что на 19% больше по сравнению с 
2023 годом. Ведущей сферой стала стро-
ительная, где объем выполненных работ 
достиг 158,2 миллиарда тенге, увели-
чившись на 59,7%. Объем валовой про-
дукции сельского хозяйства составил 
15,2 млрд тенге (101,3%). Объем роз-
ничной торговли увеличился на 5,7%, 
что в денежном выражении составил 
443,7 млрд тенге. 

Расширяются масштабы предприни-
мательства. Жители продвигают свои 
инициативы и креативные идеи бла-
годаря государственным программам. 
Так, в рамках инициированного Главой 
государства проекта «Ауыл аманаты» на 
реализацию 34 проектов выданы креди-
ты на сумму 277,8 млн тенге. Через РИЦ 
«Кызылорда» поддержан 41 проект про-
мышленного производства. Через бан-
ки второго уровня льготные кредиты 
получили 647 предпринимателей. 

В результате принятых мер по под-
держке предпринимательства сегод-
ня в областном центре насчитывается 
34 тысячи предпринимателей, благо-
даря их проектам работой обеспечено 
65 тысяч человек. Субъектами МСБ 
произведено продукции на 300 млрд 
тенге. В нынешнем году планируется 
запустить 15 новых инвестиционных 
проектов. Наряду с этим будет про-
ведена модернизация двух городских 
торговых рынков, известных как «Ста-
рый» и «Новый».

ИНВЕСТИЦИИ
В Кызылорде полным ходом идет 

строительство новой теплоэлектроцен-
трали мощностью 240 мегаватт, стоимо-
стью 215 млрд тенге. 

– Турецкая компания «Акса 
Энерджи» инвестировала в строитель-
ство теплоцентра 127 млрд тенге, – ска-
зал глава города. – Реализация проек-
та находится под непосредственным 
контролем Главы государства и Прави-
тельства. На сегодня работы заверше-
ны на 70%. Объект будет введен в экс-
плуатацию в сентябре. Новая ТЭЦ обес- 
печит областной центр теплом и весь ре-
гион электроэнергией. А также будет 
возможность реализовывать часть про-
изведенной электроэнергии (60 МВт) в 
другие регионы. 

Был открыт новый пассажирский 
терминал кызылординского аэропор-
та «Қорқыт Ата». Для реализации про-
екта фонд Булата Утемуратова выделил 
16,6 млрд тенге. На проведение инже-
нерно-коммуникационной инфраструк-
туры из местного бюджета было направ-
лено более 4,3 миллиарда тенге. Новый 
терминал, который находится на госу-
дарственном балансе, соответствует вы-
соким стандартам Международной ассо-
циации воздушного транспорта (IATA) и 
Международной организации граждан-
ской авиации (ICAO). 

АГРАРНЫЙ СЕКТОР – 
КЛЮЧЕВАЯ ОТРАСЛЬ

Учитывая, что в последние годы за-
пасы нефти в регионе истощаются, 
именно сельское хозяйство становится 

одной из ключевых отраслей экономи-
ки и основой обеспечения продоволь-
ственной безопасности.

Как отметил Н.Ахатов, в пригородах 
Кызылорды созданы все необходимые 
условия, чтобы сельское хозяйство ста-
ло перспективным сектором для вложе-
ния инвестиций и реализации проектов, 
а благородный труд земледельцев был 
более востребованным. Это, в свою оче-
редь, способствует созданию продоволь-
ственного пояса в регионе.

Так, в прошлом году общая посевная 
площадь сельскохозяйственных куль-
тур составила 8298 гектаров. Полностью 
был убран рис на площади 3 856 га, по-
лучено 19 858 тонн зерна, средняя уро-
жайность составила 51,5 центнера.

В ПРИОРИТЕТЕ – 
ЗАНЯТОСТЬ НАСЕЛЕНИЯ

Помощь государства в занятости на-
селения заключается не только в пре-
доставлении информации о свободных 
вакансиях. Гражданам предоставляет-
ся возможность за счет бюджета прой-
ти курсы повышения квалификации, 
на грантовые средства открыть свое не-
большое дело. Для того, чтобы моло-
дые специалисты не испытывали труд-
ностей при трудоустройстве разрабо-
тано множество программ. К примеру, 
уделяется большое внимание реализа-
ции таких проектов, как «Молодежная 
практика», «Первое рабочее место», 
«Общественные работы». 

– В прошлом году было создано 13 458 
новых рабочих мест, – сказал гла-
ва города. – Еще 520 человек получи-
ли государственные гранты на разви-
тие своего бизнеса. Благодаря ярмар-
кам вакансий были открыты 1 188 ра-
бочих мест. Согласно статистике за от-
четный период уровень безработицы в 
областном центре составил 4,6%, тог-
да как в регионе этот показатель ра-
вен 4,8%. Как известно, по инициати-
ве Президента нынешний год объявлен 
в Казахстане Годом рабочих профес-
сий. В современных условиях транс-
формации экономики, появления но-
вых технологий и глобальной конку-
ренции акцент на подготовку квали-
фицированных специалистов рабочих 
профессий становится не просто не-
обходимостью, а гарантией устойчи-
вого развития страны. Рабочие про-
фессии всегда были основой промыш-
ленного и сельскохозяйственного раз-
вития, особенно в таких регионах, как 
наш. Но сегодня их значение выходит 
далеко за рамки традиционного по-
нимания: нынешние вызовы требу-
ют современного подхода к подготовке 
кадров, чтобы обеспечить экономику 
не только рабочей силой, но и профес-
сионалами нового формата. Мы при-
ложим все усилия для улучшения усло-
вий труда и социальной защищенности 
работников. Год рабочих профессий — 
это не просто девиз, а программа дей-
ствий, которая требует комплексного и 
серьезного подхода. 

 
СОЗДАВАЯ КОМФОРТНУЮ 

ГОРОДСКУЮ СРЕДУ
Один из насущных вопросов – 

обеспечение граждан жильем. В горо-
де на средства, выделенные из мест-
ного бюджета, построено 44 много- 
этажных жилых дома на 2032 кварти-
ры, еще 19 домов на 542 квартиры – 
за счет частных инвестиций. Было от-
мечено, что на левом берегу Сыр- 
дарьи впервые было построено шесть 
семиэтажных жилых домов. Строитель-
ство аналогичных домов запланировано 
и в текущем году.

Активно ведется работа по расселе-
нию жителей из домов, признанных 
аварийными. В областном центре на-
считывается 60 многоквартирных и 
8 частных таких домов. В очереди на 
получение жилья по этой категории 
находятся 673 семьи. В конце 2024 года 
новое жилье было приобретено для 135 
семей, в ближайшее время квартиры 
передадут в собственность владельцам. 
В этом году из аварийного жилого фон-
да планируется расселить еще 135 се-
мей. На эти цели из местного бюджета 
предусмотрены необходимые средства.

Была затронута актуальная комму-

нальная тема – модернизация ЖКХ. По 
словам спикера, многоэтажки облачают-
ся в новые наряды, ведется ремонт кров-
ли, подвалов, подъездов… 

– Модернизация ЖКХ – одно из 
приоритетных направлений в нашей 
работе, – сказал аким города. – У нас 
немало многоэтажек, которым по 30-
50 лет. На мой взгляд, программа мо-
дернизации – это отличный шанс, ко-
торый надо использовать без опозда-
ния и волокиты. В прошлом году на 
модернизацию жилого фонда выдели-
ли порядка 1,9 миллиарда тенге. На се-
годня ремонтные работы ведутся в 18 
домах. Кроме того, обновлены 25 дво-
ровых территорий многоквартирных 
домов, за счет местного бюджета ре-
конструированы фасады 20 много- 
этажек. Благодаря спонсорской под-
держке современный облик приобрели 
77 многоэтажных жилых домов и два 
социальных объекта.

Наконец-то сдвинулась с 
мертвой точки проблема обе-
спечения Кызылорды цен-
трализованным горя-
чим водоснабжением. 
По поручению Главы 
государства в прошлом 
году началась работа по 
подведению горя-
чей воды к мно-
гоэтажным жи-
лым домам. 
В прош- 
л о м 

году монтаж-
ные работы про-
вели в 187 домах, 
из них 68 домов сегод-
ня имеют горячее во-
доснабжение. В ны-
нешнем году ана-
логичные рабо-
ты проведут в 
235 многоэтажках.

МОДЕРНИЗАЦИЯ 
ИНФРАСТРУКТУРЫ

Были времена, когда ин-
фраструктура города не отвечала 
требованиям времени, что негатив-
но отражалось на жителях. За послед- 
ние годы в этом плане в областном цен-
тре наблюдается большой прогресс. Ра-
боты по улучшению облика города про-
водятся небывалыми темпами, реше-
ны вопросы практически во всех сфе-
рах жизни, обрели реальные очертания 
многие стратегические проекты. Об-
новлены сотни километров изношен-
ных тепломагистралей, водопроводных 
и канализационных сетей, электроли-
ний. Словом, удовлетворены первооче-
редные потребности населения. 

Спикер привел цифры. В прошлом 
году на строительство и реконструк-
цию систем водоснабжения и водоот-
ведения было выделено 7,6 млрд тенге. 
Велись работы по газификации приле-
гающих к городу территорий. В про-
шлом году к голобому топливу под-
ключили дома в аульном округе Ак-
жарма, на реализацию этого проекта 
было выделено 1,2 млрд тенге. В ны-
нешнем году завершится газификация 
дачного массива «Сабалақ». Стоимость 
проекта – 3,1 миллиарда тенге. Также 
планируется обеспечить голубым то-
пливом жителей населенного пункта 
Бирказан, выделены средства на гази-
фикацию новых микрорайонов и при-
городных поселков.

С момента назначения Н.Ахатова на 
должность акима города прошло не так 
много времени, но этого хватило для 
достаточной аналитики и инвентариза-
ции всех отраслей. Для принятия пра-
вильных управленческих решений на-
мечены определенные цели и задачи, 
которые в ближайшее время будут ре- 
ализованы. В этом году будет утвержден 
новый Генеральный план города, в ко-

торый будут включены дачные массивы 
«Эдельвейс», «Еңбек» и «Орбита», со-
ответственно будет решаться вопрос о 
подключении их к природному газу.

Определенная работа велась и в сфе-
ре энергетики, где были реализованы 
девять проектов стоимостью 4,8 милли-
арда тенге, в частности, на левобережье, 
по улицам Жас алаш, Теректы и Сарысу, 
а также на новых участках поселка Бел-
коль, аулов Аксуат и Косшынырау. В ре-
зультате уровень износа электрических 
сетей был снижен до 62 процентов. 

– В рамках социально-экономиче-
ского развития города и прилегающих 
к нему тер-
риторий 
в 2025 

году запланировано к реализации 166 
проектов на общую сумму 167,3 милли-
арда тенге, – подчеркнул Н.Ахатов.

 
ОБРАЗОВАНИЕ И 

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ
Повышенное внимание уделяется 

развитию образования. В рамках нацио- 
нального проекта «Комфортная школа», 
инициированного Главой государства, 
в прошлом году в областном центре от-
крылась школа на 900 мест на левобере-
жье, в этом году – на 600 мест в микро-
районе «КБИ».

– В нынешнем году завершится 
строительство еще трех современных 
школ, – отметил Н.Ахатов. – Кроме того, 
при спонсорской поддержке компании 
«КазГерМунай» был построен Дворец 
школьников на 350 мест, возводятся 
Академия творчества, физико-матема-
тическая школа-интернат для одарен-
ных детей на 400 мест с общежитием на 
300 мест. На средства компании «Саутс 
Ойл» идет строительство нового здания 
музыкального колледжа. 

Не остается без внимания сфера 
здравоохранения. В областном цен-
тре идет строительство многопрофиль-
ной больницы на 300 мест с поликли-
никой на 100 посещений в смену и он-
кологическим отделением. Стоимость 
проекта – 36,4 млрд тенге. Построено 
здание областного Центра крови. Будет 
построен современный перинатальный 
центр на 200 коек.

ДОРОГИ, 
ОБЩЕСТВЕННЫЙ ТРАНСПОРТ 

И БЛАГОУСТРОЙСТВО
В прошлом году на развитие дорож-

но-транспортной инфраструктуры было 
выделено 36 миллиардов тенге. Благода-
ря этому строительство, реконструкция, 
капитальный и средний ремонт дорог 
проведены на 99 улицах.

Безусловно, от состояния дорог за-
висит уровень комфорта наших го-
рожан. Большое внимание уделяется 
въездным автодорогам в областной 
центр. Расширены до четырехполос-
ных улицы А.Яссави, Жаппасбая баты-
ра и Е.Кушербаева, в настоящее время 
ведется реконструкция проспекта 
25-лет Независимости.

– В этом году начнется реконструк-

ция улицы Сагимбаева, строитель-
ство новой дороги вдоль набережной 
между старым базаром и микрорайо-
ном «Мерей», – сказал глава города. – 
Также приступим к реконструкции 
автомобильного моста в направлении 
Шиели, будет завершено строитель-
ство железнодорожного переезда че-
рез улицу Жанкожи батыра, моста, со-
единяющего город и поселок Тасбо-
гет. Еще один запланированный про-
ект на этот год – это строительство 
пешеходного моста через реку Сырда-
рью от микрорайона «Астана» в сторо-
ну парка Первого Президента. С каж-
дым годом количество автомобилей в 
нашем городе увеличивается. По ито-
гам 2024 года их число в областном 
центре превысило 88 тысяч. Очевид-
но, что эта цифра и дальше будет ра-
сти. Расширение дорог и строитель-
ство новых, безусловно, помогут раз-
грузить улицы от пробок, особенно в 
часы пик.

Следует отметить, что автодоро-
га «Кызылорда – Жезказган» сегод-
ня модернизируется по прямому по-
ручению Президента страны. Стои-
мость проекта – 108,5 млрд тенге. Из 
216 км трассы, проходящей по тер-
ритории нашей области, завершено 
строительство 151 км. 

По поручению Главы государ-
ства решается вопрос по расширению 
участка международного автокоридо-
ра «Западная Европа – Западный Ки-
тай» от Кызылорды до границы с Ак-
тюбинской областью в четырехполос-
ную. АО «КазАвтоЖол» разрабатывает 
проектно-сметную документацию по 
этому проекту. 

Для улучшения пассажирских пере-
возок в областном центре приобрете-
но 300 новых автобусов, полностью ре-
шен вопрос общественного транспорта. 
Также жителей города обслуживают 100 
электромобилей. 

Наряду с этим компанией «Қа-
зақстан темір жолы» и при спонсор-
ской поддержке местных предпри-
нимателей проведен капитальный 
ремонт здания железнодорожного 
вокзала.

Особое внимание уделяется озе-
ленению областного центра. В горо-
де насчитывается 33 сквера, аллей, 

парков и зон отдыха. На их содержа-
ние из бюджета было выделено 382,2 
млн тенге.

В конце прошлого года нача-
лась реконструкция городского пар-
ка культуры и отдыха. В ближайших 
планах – строительство нового скве-
ра возле Кызылординского политех-
нического колледжа имени М.Икса-
нова, зоны отдыха близ пятого кор-
пуса Кызылординского университета 
имени Коркыта Ата, благоустройство 
аллеи на пересечении улиц Салама-
това и Журбы. 

 
ЮБИЛЕЙ 

ПЕРВОЙ СТОЛИЦЫ
В этом году исполняется 100 лет, 

когда Кызылорда была объявлена сто-
лицей Казахстана. В рамках празд-
нования юбилея в областном центре 
пройдут порядка 40 мероприятий. В 
том числе открытие музея «Алаш ары-
сы», аллеи «100 лет Первой столице» в 
центре города, выпуск историко-поз- 
навательной книги «Кызылорда — в 
сердце Алаша», состоятся республи-
канский конкурс композиторов, ретро- 
фестиваль с участием известных во-
кально-инструментальных ансам-
блей и другие культурно-познаватель-
ные и общественно-политические 
мероприятия.

Словом, перед городской властью се-
годня стоит амбициозная цель – Кызыл- 
орда должна стать одним из самых кра-
сивых, чистых, образцовых и безопас-
ных городов республики. Эту мечту нам 
надо воплощать в жизнь всем вместе – и 
власти, и жителям.

Наталья ЧЕРНЕЙ

С  акцентом  на  устойчивое  развитие
стр. 1→
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СПОРТ-ИНФО

В Кызылорде представители юно-
го поколения объединились под зна-
менем волонтерской организации 
«Zhomart. Volunteers», которое воз-
главляет Людмила Лучникова. Она в 

этом движении с 2018 года, а начи-
нала свою деятельность в обществен-
ной организации «Jomart» под руко-
водством Майи Наримовой. 

– Отчетливо помню первую волон-
терскую акцию, в которой приняла 
участие, – рассказывает Людмила. – 
Я была тогда в декретном отпуске. 
Совершенно случайно наткнулась в 
Facebook на призыв подарить детям 
подарки на Новый год. Так я позна-
комилась с замечательной командой 
волонтеров и с тех пор стараюсь сво-
им примером вдохновлять людей на 
благие дела. 

После переезда М. Наримовой в 
другой город Людмила поначалу ис-
полняла обязанности руководителя 
«Jomart». Два года она принимала у 
себя дома людей, собирала вещи для 
благотворительных акций. Но так ра-
ботать было очень сложно, и тогда за-
регистрировала свою организацию 
«Zhomart. Volunteers», открыла офис. 

За годы своего существования во-
лонтерская организация провела 

огромное количество различных ме-
роприятий и благотворительных ак-
ций. Часто помогала старикам, про-
водила сборы на лечение, доброволь-
цы делали косметический ремонт в 

квартирах одиноких жителей, людей 
из социально уязвимых слоев насе-
ления, раздавали продукты и вещи. 
Также при организации открывали 
курсы по изучению казахского языка. 

Как отмечает Л. Лучникова, за 
годы работы встречались разные 
люди. Были среди них и очень доб- 
рые, и благодарные, и агрессивные, 
и требовательные. Ко всем коман-
да старалась найти индивидуальный 
подход, хотя не обходилось без слож-
ностей, что приводило к эмоциональ-
ному выгоранию. Из-за этого некото-
рые волонтеры уходили из организа-
ции, но на их место всегда приходили 
новые. В 2022 году было решено при-
влекать в свои ряды юных кызылор-
динцев. Школьники очень активно 
откликнулись на такой призыв. Они 
охотно приходили в офис, помогали 
старшим членам команды. Вот только 
далеко не во всех акциях могли при-
нимать участие в силу своего возрас-
та. Сейчас сформировалось активное 
молодежное крыло, которое успеш-

но работает, помогая подопечным 
«Zhomart. Volunteers». Они активно 
участвуют в различных акциях: сажа-
ют деревья, помогают пожилым лю-
дям... Кстати, в этой команде работа-
ют дети Людмилы и ее племянники. 

– Я заметила, что наши ребята 
любой компьютерной игре предпо-
чтут живое общение и участие в об-
щественной деятельности, – отме-
чает моя собеседница. – Они приво-
дят в нашу организацию своих друзей 
и одноклассников. Подросткам инте-
ресно приносить пользу людям, и это 
очень радует. Сейчас мы стали друж-
ной семьей и надежной опорой друг 
другу. Мы активно сотрудничаем с 
другими волонтерскими и неправи-
тельственными организациями на-
шего города. 

С прошлого года «Zhomart. 
Volunteers» стала сотрудничать с ре-
гиональным Гражданским Альян-
сом под руководством Анар Изден и 
командой «Open_Hearts_kzo», руко-
водителем которой является Клара 
Абдрасилова, участвует в волонтер-
ском движении «Әділдік және өркен-
деу», получила огромную поддерж-
ку от компании «Mammy baby». Глав-
ная помощница Людмилы – осно-
ватель фонда «Дара бала» Гульбахор 
Корганова. 

– В 2024 году к нам приезжал гос- 
подин Штольдт Норберт из Герма-
нии для обучения европейским ме-
тодам волонтерства в рамках своего 
проекта, – рассказывает Л.Лучнико-
ва. – Нам очень приятно, что из мно-
гих волонтерских организаций он за-
интересовался именно нашей рабо-
той. От немецкого гостя узнали мно-
го интересного и полезного. Мы сей-
час поддерживаем с ним связь. 

В настоящее время в команде 
«Zhomart. Volunteers» работает более 
50 человек. Ядром команды являются 
активисты старшего поколения: Та-
тьяна Косарева, Ольга Кондрашки-
на и Денис Пятибратов, а также ли-
деры молодежного крыла – Юлиан-
на Ким, Аурика Примжанова, Алек-
сандр Ким, Алуа Жунусова и Диас 
Кабылбек. 

Как считают волонтеры, возмож-
ность творить добро есть всегда, так 
что работы у них впереди – непоча-
тый край. Эти ребята твердо намере-
ны сделать окружающий мир хоть чу-
точку лучше.

Инна БЕКЕЕВА

Сделать  мир  лучше
За последние годы волонтерское движение в нашей стране по- 

полнили люди самых разных возрастов. Активно развивается 
«серебряное волонтерство», участники которого – люди стар- 
шего поколения охотно делятся теплом своих сердец со всеми, 
кто в этом нуждается. Наряду с этим свою пользу стране прино-
сят и юные граждане. Они с большим энтузиазмом участвуют в 
разных благотворительных акциях.

В Кенжебае рано пробудился интерес 
к музыке. После окончания музыкально-
го факультета Кызылординского педин-
ститута имени Н.В.Гоголя навыки игры на 
гитаре совершенствовал, участвуя в ма-
стер-классах в Санкт-Петербурге, культур-
ной столице России. В 1990-х был участни-
ком вокально-инструментальных ансамб- 
лей «Остров», «Мереке», «Керуен», пока в 
начале 2000-х не пришел в группу «Такси- 
джаз». В 2003 году в составе казахстанской 
группы участвовал в фестивале «Битлз» в 
Ливерпуле, на родине одноименной леген-
дарной четверки из Великобритании. 

Основы ансамбля «Сыр самалы» были за-
ложены в 1972-1973 годах известным в ре-
гионе музыкантом, певцом и кюйши Киым-
баем Сактагановым. В его составе в разные 
годы выступали музыканты Сабит Улыкпан, 
Владимир Ан, Кайрат Отебаев, Куаныш Жо-
рабеков, солисты Кудайберген Бекиш, Гуль-
сим Ибраева, Тамара Мунтян и другие. В 2009 
году под руководством композитора и певца 
Галымжана Елубаева коллектив был сфор-
мирован как ВИА «Такси-джаз», а в его ре-
пертуаре преобладала музыка в стиле джаз 
и рок. Свое нынешнее название «Сыр сама-

лы» группа вновь получила в 
2012 году. Изменился и стиль ан-
самбля, в репертуаре появились 
песни эстрадного направления. В 
настоящее время ансамблем ру-
ководит Абдыкалык Мустафаев. 

Концертную программу от-
крыл сам виновник вечера ком-
позицией «Лето». Далее прозву-
чали песни «Шоқжұлдыз» Ерлана 
Султанбека, «До свидания, друг» 
Евгения Маргулиса, а также при-
знанные мировые хиты – «Always 
Remember Us This Way» из репертуа-
ра Леди Гаги, «Мisirlou» из культового 
американского боевика «Криминаль-
ное чтиво», «In My Life» из репертуара 
Джона Леннона и другие. Особое место 
в программе было отведено сочинениям 
К.Елденбаева «Мен еркінмін», «Бір адам», 
«Алға, РК», «Шығыс». В сопровождении ан-
самбля песни исполнили солисты област-
ной филармонии. На концерте выступили 
созданные недавно хоровой коллектив и 
ансамбль современного танца «Ай-Ару».

В Центре искусства собрался полный зал 
зрителей, что вполне объяснимо, ведь у му-

зыкантов достаточно поклонников. Они не 
смогли отказать себе в удовольствии послу-
шать живую музыку в исполнении настоя- 
щих профессионалов. 

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА 

ФИЛАРМОНИЯ

Большая  к  музыке  любовь

Коллектив управления здравоохране-
ния Кызылординской области и медицин-
ские работники земли Сыра выражают 
глубокие соболезнования семье и родным 
в связи с кончиной академика, основопо-
ложника отечественной детской хирургии   

Камала Саруаровича ОРМАНТАЕВА

В Кызылорде прошел концерт вокально-инструментального ан-
самбля «Сыр самалы», посвященный творчеству Кенжебая Ел-
денбаева, одного из самых знаковых участников коллектива. С 
его именем связаны главные вехи ВИА, который имеет свою 
нишу в мире профессиональной музыки региона.

БОКС
Медальный дождь

В столице Сербии, Белграде, завершил-
ся международный турнир по боксу среди 
взрослых «Belgrade Winner». Кызылорди-
нец Алтынбек Нурсултан в весовой катего-
рии 57 кг завоевал золотую медаль.

Всего в копилке сборной Казахстана 13 
медалей. В командном зачете наши спорт- 
смены заняли первое место.

***
В Аликанте (Испания) состоялся между-

народный турнир по боксу среди взрослых. 
Кызылординский боксер Актлек Орын-

басар (до 54 кг) завоевал серебряную 
медаль. 

***
Кызылординские спортсменки выигра-

ли четыре медали различного достоинства 
на чемпионате Казахстана среди девочек, 
прошедшем в Шымкенте.

Дана Оразбеккызы (37 кг) завоевала 
«золото», а Диана Мендигараева в этой 
же весовой категории – «серебро». Рау-
шангуль Нурлыбеккызы (46 кг) и Жулдыз 
Карим (55 кг) взяли «бронзу». 

САМБО
Блеснули на чемпионате

В Туркестане состоялся чемпионат Ка-
захстана по спортивному самбо среди юно-
шей и девушек. Кызылординские атлеты 
хорошо проявили себя в схватках, проде-
монстрировав высокий уровень подготовки 
и мастерства. 

«Золото» завоевали Сания Аманжоло-
ва (до 44 кг), Аружан Алмаганбетова (до 
54 кг), Жибек Жайсанбай (72 кг) и Акерке 
Ажмахан (до 80 кг).

Обладательницами «серебра» стали 
Жанерке Ажмахан (до 54 кг) и Арайлым 
Молдашбек (свыше 80 кг). Бронзовые 
призеры – Талшын Маганат (до 44 кг), 
Нурбиби Улыкбекова (до 65 кг) и Гульсе-
зим Жанабыл (до 74 кг). 

ВЕЛОСПОРТ
Обгоняя ветер

В городе Пхитсанулок (Таиланд) прохо-
дит чемпионат Азии по шоссейному вело-
спорту. 

На престижных соревнованиях собра-
лись лучшие профессиональные велогон-
щики мира. Наша землячка, член нацио- 
нальной сборной Казахстана и профессио- 
нального клуба по велосипедным дисцип- 
линам Анна Проскурина завоевала сереб- 
ряную медаль в командной эстафете на 30 
километров среди юниорок. 

ДЗЮДО
Золотая победа

В Жуалинском районе Жамбылской об-
ласти состоялся республиканский турнир 
по дзюдо «Жуалы жұлдыздары» среди юно-
шей и девушек. 

По итогам соревнований наш земляк, 
воспитанник специализированной дет-
ско-юношеской школы олимпийского 
резерва №11 Сырдарьинского района Ну-
рымжан Алиаскар (до 38 кг) занял первое 
место. 

ПАРААТЛЕТИКА
Штурмуя вершины

В Дубае (ОАЭ) проходят соревнования 
мировой серии Гран-при по легкой параат-
летике «FAZZA-2025». В состязаниях при-
нимают участие более 370 спортсменов из 
42 стран.

Кызылординец Жоламан Еламан, вы-
ступавший в составе национальной пара-
лимпийской сборной РК, показал хоро-
ший результат в толкании ядра и завоевал 
серебряную медаль. Также наш земляк 
Максат Меиржан взял «бронзу» в прыж-
ках в длину. 

Баглан АЙГАЛИУЛЫ

РЯДОМ С НАМИ

Кызылординка Арайлым Балтабай 
шьет одежду и украшает её уникаль-
ной вышивкой. Ее изделия получают-
ся яркими и оригинальными.

Арайлым по профессии швея. 
Она с детства любит мастерить, 
создавать своими руками краси-
вые вещи. 

– Я никогда не сидела без 
дела, всегда экспериментирова-
ла, – говорит мастерица. – Три 
года назад занялась вышивкой 
на одежде. В Instagram случайно 
увидела страницу мастера Гуль-
зады Габиденкызы с ее работа-
ми. Мне понравились ее выши-
тые на одежде узоры, буквы, и 
я решила научиться этому инте-
ресному виду рукоделия. Позже 
прошла онлайн-обучение у этой 
мастерицы. 

Сначала Арайлым вышивала 
для себя и своих близких, наби-
ралась опыта. С каждым разом 
изделия получались все лучше, 
и она решила принимать заказы. 
Девушка арендовала помещение 
и открыла ателье, купила все не-
обходимое для работы.

– Занимаюсь шитьем, рестав-
рацией одежды, вышивкой, – 
делится мастерица. – В этом 
мне помогает моя сестра. Шьем 
национальные камзолы, кор-
сеты, жакеты. Но больше все-
го мне нравится вышивать. Оде-
жду и другие изделия наполняю 
казахскими национальными ор-
наментами, узорами, инициа-
лами, эмблемами. В работе ис-
пользую только шелковые нити. 
Свой первый заказ я выполни-
ла накануне Нового года. Одна 
клиентка принесла мне велю-
ровое платье и попросила изме-
нить фасон. Для придания изде-
лию красоты и индивидуально-
сти я предложила дополнить его 
узором «тұмар». Женщина оста-
лась очень довольна.

По словам Арайлым, с помо-
щью вышивки можно украсить 
не только одежду, но и домашний 
текстиль, аксессуары, добавляя 
неповторимость каждому изде-

лию. Вышивка на швей-
ной машинке – это увлека-
тельный процесс, который требу-
ет терпения, внимательности, ак-
куратности и творческого мыш-
ления. Необходимо правильно 
рассчитать размер будущего узо-
ра, количество нитей, подобрать 
цветовую гамму. 

К каждому заказу мастерица 
подходит с большой ответствен-
ностью, стараясь учитывать все 
пожелания клиентов. 

– Вначале на компьютере 
разрабатываем дизайн будуще-
го узора, – говорит Арайлым. – 
Затем загружаем электронный 
эскиз в программу вышивальной 
машинки. Далее на ткань пере-
носим контур рисунка, выби-
раем цвета ниток и приступаем 
к вышиванию. Есть заказы, на 
выполнение которых уходит до 
трех часов — это зависит от ди-
зайна и вида материала. Много 
времени занимает вышивка на 
трикотажных и эластичных тка-
нях и замена ниток на каждый 
цвет вышивки.

В планах у мастерицы купить 
промышленную 12-игольную 
вышивальную машинку, чтобы 
была возможность выполнять 
больше заказов и проводить ма-
стер-классы. 

Марина СКОРНЯКОВА

Рукодельница Арайлым
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